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В статусе международного на-
блюдателя за ходом выборов гла-
вы Абхазии в первом туре следил 
депутат Верховного Совета Гри-
горий Дьяченко. По результа-
там двух туров выборов победу 
одержал действующий президент 
Рауль Хаджимба. В присутствии 
депутатов парламента, судей 
Конституционного и Верховного 
судов, многочисленных иностран-
ных гостей он принял присягу на 
верность абхазскому народу. Для 
абхазцев, так же как и для при-
днестровцев, главной задачей яв-
ляется широкое международное 
признание. Республика Абхазия 
признана рядом государств, в том 
числе РФ. 

В числе иностранных делега-
ций, прибывших в Абхазию для 
участия в церемонии инаугура-
ции, была и приднестровская во 
главе со спикером парламента 

Официальная делегация Приднестровья во главе с Председателем 
Верховного Совета Александром Коршуновым приняла участие в це-
ремонии инаугурации избранного Президента Абхазии. 

ВИЗИТЫ

ГОСУДАРСТВА-БРАТЬЯ
Верю, что на основе дружбы и уважения, достигну-

тых общими усилиями, наши государства и в дальней-
шем будут углублять взаимовыгодное сотрудничество 
по широкому кругу актуальных направлений во бла-
го наших народов. Переизбрание на пост Президен-
та Абхазии позволит Вам претворить в жизнь много 
планов и замыслов, реализовать надежды жителей 
республики на стабильное развитие и процветание 
родной земли. 

(Из поздравления президента Вадима Красносель-
ского в связи с избранием на пост главы абхазского 
государства Рауля Хаджимбы ).

Александром Коршуновым. 
Он поздравил Рауля Хаджим-
ба с официальным вступлением 
в должность и зачитал привет-
ственный адрес Президента ПМР 
Вадима Красносельского.

А накануне Председатель Вер-
ховного Совета провел переговоры 
со спикером Народного Собрания 
(парламента) Валерием Квар-

чия. Глава парламента Республи-
ки Абхазии выразил приднестров-
ским депутатам благодарность за 
плодотворное межпарламентское 
сотрудничество как в двусторон-
них отношениях, так и в рамках 
Межпарламентской Ассамблеи Со-
общества «За демократию и пра-
ва народов». Спикеры братских 
республик обменялись мнениями 

по поводу законотворческого про-
цесса, проходящего в двух законо-
дательных органах, других сфер 
взаимодействия.

В ходе визита в Республику Аб-
хазию спикер приднестровского 
парламента провел также пере-
говоры с президентом Раулем 
Хаджимба. Александр Коршунов 
передал главе абхазского госу-
дарства поздравления его при-
днестровского коллеги Вадима 
Красносельского. Собеседники 

подчеркнули важность развития 
сотрудничества между Республи-
кой Абхазией и ПМР. 

В рамках визита приднестров-
ской делегации в Сухум уполно-
моченные по правам человека 
в Приднестровье и Абхазии Вя-
чеслав Косинский и Асида 
Шакрыл подписали меморандум 
о сотрудничестве. Это обновлен-
ный документ, подписанный ом-
будсменами двух братских респу-
блик еще в 2008 году. 

Приднестровский международный 
инвестиционный экономический фо-
рум прошел в республике в седьмой 
раз. В этом году он собрал предста-
вителей Приднестровья, Молдовы, 
Украины, России, Беларуси, Казах-
стана, Польши, Румынии, Австрии, 
Израиля, Франции, Германии, Италии, 
США – всего 22 стран мира.

ПРИДНЕСТРОВЬЕ – ПЛОЩАДКА 

Цель форума во вступительной речи обозначил прези-
дент Вадим Красносельский: показать, что такое При-
днестровье, рассказать о его экономическом потенциале. 
Приднестровье – экспортно-импортное государство. Респу-
блика ведет внешнеэкономическую деятельность с 90 стра-
нами мира. Наша республика формирует свой бюджет ис-
ходя из экспорта, поэтому заинтересована в инвестициях. 

В первый день форума и в ходе пленарного заседания, 
и в рамках панельных дискуссий его участники обсужда-
ли вопросы экономического партнерства Востока и За-
пада, влияния экономических процессов на рынок труда, 
инновационного развития государства, использования IT-
технологий, потенциала молодежи, туристических трендов 
и их применения на территории ПМР, подготовки востре-
бованных специалистов для выравнивания баланса между 
спросом и предложением на рынке труда, экологии и др.

Притоку инвестиций в экономику республики призван 
служить закон о господдержке инвестиционной деятель-
ности, предусматривающий большие преференции ин-
весторам. Они получают гарантии неизменности законо-

ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

дательства. Даже если законы будут изменены, на осно-
вании прямого соглашения с правительством инвестор 
будет руководствоваться теми нормами закона, которые 
действовали на момент подписания договора. Кроме это-

Олег БАЕВ,  депутат  Верховного Совета. 
Приднестровье – это прекрасная площад-

ка для инвестиций. У нас хорошие возмож-
ности для развития туризма, АПК, перера-
батывающей, легкой, электротехнической 
промышленности. Очень важно, чтобы ин-
весторы шли в нашу республику с уверен-
ностью, что здесь есть потенциал, есть 
трудолюбивые люди. Верховный Совет при-
нял хороший закон о государственной под-
держке инвестиционной деятельности, он 
уже успешно функционирует.

Молодежь – движущая сила

Окончание на 2-й стр. 

В рамках ПМИЭФ состоялась дискуссия на тему «Гло-
бальный контекст: молодежь – основной носитель ин-
новационного потенциала развития государства». Она 
была инициирована Верховным Советом и организована 
при поддержке Министерства экономического развития и 
Агентства по инвестициям.

Участниками встречи с молодежью республики стали 

го, инвесторы освобождаются от уплаты налога на зем-
лю, налога на доходы на срок до 10 лет в зависимости 
от суммы инвестиций, подоходного налога на дивиденды, 
которые получают, таможенной пошлины. Ставка единого 
социального налога снижена с 25% до 14%. 

В прошлом году на инвестфоруме был представлен но-
вый закон о майнинге. Сегодня государство получает ста-
бильные доходы от этого вида деятельности. В Придне-
стровье складывается благоприятная обстановка в сфере 
IT-технологий, аутсорсинга. В Верховном Совете сейчас 
активно обсуждается упрощение процедур госзакупок. 
Задача – создать прозрачный, понятный и удобный меха-
низм для инвесторов. 
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Форум подводит определенный итог работы, которую проделали 
президент, Верховный Совет и правительство за прошедший год с мо-
мента предыдущего форума. Это определенный индикатор. 

По итогам работы форума можно будет определить, насколь-
ко правильно, успешно и в том ли направлении мы двига-
лись. Здесь появляется возможность заключения новых до-
говоров, контрактов, сделок с потенциальными инвесторами. 

Антон ОНУФРИЕНКО,  депутат  Верховного Совета. 

ПРИДНЕСТРОВЬЕ – ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

гости из Российской Федерации, Болгарии, Таджикистана и 
Кипра, депутаты Верховного Совета, представители Моло-
дежного парламента. На форуме отмечалось, что молодежь 
является движущей силой развития страны. Молодежь, как 
носитель исторического генофонда страны, должна противо-
стоять забвению истории, такое мнение высказывали моло-
дые парламентарии. Молодежный парламент при Верховном 
Совете работает на протяжении трех лет. Такой консульта-
тивно-совещательный орган – пример того, что государство 
открыто по отношению к молодежи и слышит ее мнение. 

Молодые люди должны участвовать в политике, считают 
участники форума. На основе предложений молодежи Вер-
ховный Совет повысил их возрастную планку до 35 лет. Со-
ответственно, большее количество людей может теперь вос-
пользоваться государственными программами по предостав-
лению различных льгот и гарантий.

«Молодежь должна быть более инициативной для того, 
чтобы не дать застаиваться всем остальным. Мы стараемся, 
чтобы молодежь получала льготы, кредиты. Это предпола-
гает законодательство в сфере молодежной политики. Оно 
должно постоянно меняться, чтобы не отставать от жизни», 
– уверен парламентарий Андрей Сафонов.

Вопросы и предложения у молодежи еще остаются. К при-
меру, в ходе форума поднималась проблема растущей сто-
имости обучения, а также функционирования современной 
системы образования. 

Окончание. Начало на 1-й стр. 

Михаил БУРЛА, депутат Верховного Совета. 
В Стратегии развития Приднестровья, ко-

торая была утверждена президентом, разви-
тию туристической отрасли отведено особое 
место. Туризм рассматривается как один из 
стратегических ресурсов, который наряду с 
другими позволит повысить эффективность 
экономики и обеспечить ее устойчивый рост. 
Вместе с тем для нас туризм важен не только 
с точки зрения экономики, занятости насе-
ления и восстановления культурных объек-
тов. Для нас туризм важен с точки зрения 
политической. Люди, которые сегодня при-
ехали к нам на форум, в корне меняют свое 
представление о Приднестровье.

Виктор ГУЗУН, депутат Верховного Совета. 
При принятии закона о поддержке госу-

дарством инвестиционной деятельности 
депутаты осознавали: наша задача – дать 
максимальные гарантии инвесторам, чтобы 
минимизировать их риски и создать условия 
для максимального привлечения инвести-
ций. ПМР сегодня конкурирует с Украиной 
и Молдовой за привлечение инвесторов. Мы 
понимаем также, что для того, чтобы инве-
стор пришел к нам в республику, наши усло-
вия должны быть лучше. 

Задача органов власти – двигаться в ногу 
с теми процессами, которые происходят во-
круг нас. Мы видим, как стремительно раз-
виваются различные технологии, появля-
ются новые виды производств. Мы должны 
быть максимально мобильными посредством 
изменения законодательной базы, создания 
условий для того, чтобы новые технологии 
и новые направления целых отраслей про-
мышленности реализовались у нас. 

Туризм – драйвер экономики

Мы приняли законо-
дательство, которое 
предоставляет много 
привилегий нашим по-
тенциальным инвесто-
рам. Нынешний форум 
открывает двери тури-
стическим инвесторам. 
Мы сможем им пока-
зать, чем интересно и 
богато Приднестровье. 

Главенствующая тема второго дня инвестфорума – раз-
витие в Приднестровье туризма. Ее обсуждение было на-
чато в ходе пленарного заседания «Маркетинг территорий. 
Туристические тренды, стратегии, практики» и продолжи-
лось в рамках панельных дискуссий. Их участниками были 
депутаты Верховного Совета Михаил Бурла, Виктор 
Гузун, Вадим Дони. На площадках форума выступали 
представители государственных структур, отвечающих за 
это направление, руководители турагентств, эксперты и 
представители научного сообщества.

Мир стремительно меняется, растет также число жи-
телей с доходами выше среднего, которые все больше 
денег тратят на путешествия. В прошлом году число пу-
тешественников составило 1,4 млрд человек. Туризм ста-
новится настоящей индустрией и самой быстрорастущей 
отраслью экономики, опередившей даже автомобильную 
промышленность. Вклад туризма в мировой ВВП – 10%. 
Каждый десятый занятый в мире работает в этом секторе 
экономики. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ.
По прогнозам специалистов, в 2030 г. ту-

ристов в мире будет насчитываться 2 млрд 
человек.

51% всех туристических посещений при-
ходится на Европу, 25% – на Азию, 15% – на 
Америку, 5% – на Африку и 4% – на Ближний 
Восток.

Для 38% государств туризм является глав-
ным источников доходов, а в 83% эта сфе-
ра входит в пятерку отраслей – доноров 
бюджета.

В 80-е годы прошлого столетия Придне-
стровье посещало 500 тыс. туристов в год.

О туристическом потенциале Приднестровья и перспек-
тивах его развития в ходе инвестиционного форума говори-
ли советник президента Павел Прокудин, директор Дне-
стровско-Прутского информационного центра Игорь Бе-
лобородов, известный путешественник и фотохудожник 
Сергей Милюхин из Беларуси, зам. министра экономиче-
ского развития Наталья Ситкина. На одной из площадок 
форума обсуждалось взаимодействие государственного, 
частного и общественного секторов, а также научной сре-
ды в развитии туризма. Примечательно, что госуниверситет 
в этом году выпустил первых магистров в области туризма.

Принятая Верховным Советом летом этого года госу-
дарственная программа поддержки развития туризма на 
период до 2026 г. является основой для того, чтобы вновь 
сделать наш край привлекательным. Приднестровье гото-
во предложить не только посещение достопримечатель-
ностей, но и лечебный, гастрономический, винный, агро-, 
экотуризм. Но при этом крайне важны политическая ста-
бильность и безопасность. 

Итогом нынешнего Приднестровского международного 
инвестиционного экономического форума стало подписа-
ние четырех соглашений о намерениях с инвесторами из 
Польши, Украины, Израиля и России. Проекты находятся 
на разных этапах готовности и будут запущены в ближай-
шее время.

Вадим КРАВЧУК, 
депутат 

Верховного 
Совета. 

На парламентской площадке прошла встреча членов 
Президиума Верховного Совета с представителями мо-

лодежных организаций, прибывшими для участия в Придне-
стровском инвестиционном форуме. Иностранные гости, не-
смотря на молодость, уже активно вовлечены в политику. Из 
России приехал представитель Молодежного парламента при 
Госдуме, с Кипра – член молодежной партии «Солидарность», 
из Болгарии – представители международной организации по 
сохранению мира, выступающей против использования двой-
ных стандартов в политике. Представитель Таджикистана 
рассказал, как он изучает влияние на положение в его стране 
трудовой миграции из Китая. Эту тему молодежь и парламен-
тарии обсудили с различных аспектов. 

Говорили и о пресловутом факторе непризнанности нашей 
республики. Зарубежные гости отмечали, что для них непри-
знанность Приднестровья – технический момент, раз их здесь 
так радушно принимают, и чувствуют они себя комфортно.

«Для нас важно изменить имидж республики с осажденной 
крепости к привлекательному региону. Мы открыты к диалогу 
и сотрудничеству. В Приднестровье есть условия для ведения 
успешного бизнеса. И не только условия, но и ряд конкурент-
ных преимуществ», – считает глава парламентского комитета 
по экономической политике, бюджету и финансам Олег Ва-
силатий.  

В ходе встречи народные избранники и представители мо-
лодежных организаций подняли немало важных тем, касаю-
щихся развития экономики, промышленности, обмена студен-
тами, проведения совместных спортивных и культурных меро-
приятий на различных уровнях, обмена опытом, привлечения в 
республику туристов, тем более что благодаря новым законам 
значительно упростилась процедура перемещения граждан 
через государственную границу. Так что совместная база для 
сотрудничества обозначена.
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В комитетах Верховного Совета проработали проект за-

кона о республиканском бюджете на будущий год, кото-
рый был представлен правительством. Его первое чтение 
состоится в ноябре. До нового финансового года их долж-
но быть еще два. Пока же парламентарии пополняют пра-
вовую базу другими законами, охватывающими широкий 
спектр жизнедеятельности общества. Второй осенний 
месяц не стал в этом отношении исключением.

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

РАССМОТРЕНО 
И ПРИНЯТО

Когда вакансий 
больше, чем 

претендентов
По данным статистики, на конец перво-

го полугодия на учете в центрах занятости 
состояло 3090 безработных. Работодателя-
ми же было заявлено 3 912 вакантных ра-
бочих мест. Наибольший дефицит кадров в 
промышленности – 26,6 % от общего объ-
ема вакансий, строительстве (12,4 %) и 
сельском хозяйстве. 

Верховный Совет предпринял очередную 
законодательную попытку для увеличения 
числа работающих. Депутаты пошли по 
пути изменения некоторых норм закона «О 
занятости населения». Суть проголосован-
ных в окончательном чтении поправок сво-
дится, в первую очередь, к ужесточению 
порядка снятия безработных с учета в цен-
трах занятости. Это связано с отказом со-
стоящих на учете безработных от предло-
жений по трудоустройству. Первоначально 
речь в правительственном законопроекте 
шла о снятии имеющих образование и ква-
лификацию безработных с учета, в случае 
если они отказались от одного предложе-
ния трудоустроиться. Депутаты смягчили 
эту норму и приняли решение об увеличе-
нии предложений работы до двух. Те же, 
кто ищет работу без образования и ква-
лификации и может трудиться в качестве 
разнорабочего, должны быть сняты с учета 
при отказе от одного предложения занять 
рабочую вакансию. 

Наряду с этим принятыми парламента-
риями поправками к закону «О занятости 
населения» увеличены выплаты гражда-
нам, уволенным в связи с ликвидацией 
организации либо с сокращением числен-
ности персонала, а также в связи со сме-
ной собственника. Их размеры зависят от 
размеров заработных плат, которые безра-
ботный получал до увольнения и его тру-
дового стажа.  

Позитивным моментом является также 
предоставление безработным материаль-
ной помощи. На нее вправе претендовать 
безработные, члены их семей, находящие-
ся на иждивении, а также граждане в пе-
риод профессиональной подготовки, пере-
подготовки, повышения квалификации по 
направлению Единого государственного 
фонда социального страхования в случае 
необходимости лечения (проведения опе-
рации), смерти близких родственников, 
восстановления жилья после пожара. 

Отголоски боев
В соответствии с действующим законо-

дательством предоставленными государ-
ством льготами пользуются родители, чьи 
дети погибли в ходе боевых действий 92-го 
года. Но в республике проживает четыре 
семьи, чьи дети в возрасте до 18 лет погиб-
ли уже от последствий боевых действий в 
1992 году. Это мог быть подрыв на минах 
или других взрывных устройств. Размини-
ровать их после боевых действий одномо-
ментно не представлялось возможным. 

Правительство инициировало внесение 
изменений в закон «О социальной защите 
ветеранов войны». Законодательные но-
вовведения восстанавливают социальную 
справедливость в отношении родителей, 

Даже сегодня звучат отголоски войны. В 
адрес Верховного Совета, Правительства по-
ступают обращения от тех, кто потерял детей 
вследствие взрывов устройств, которые оста-
лись после окончания боевых действий. Мы 
обязаны поддержать эту категорию граждан.

Сергей ЧЕБАН, депутат Верховного Совета. 

несовершеннолетние дети которых погиб-
ли от последствий боевых действий после 
1 августа 1992 года. Они будут иметь право 
на получение социальных льгот и гарантий 
в виде оплаты коммунальных услуг в раз-
мере 50 % (в пределах норм потребления) 
и бесплатный проезд всеми видами город-
ского транспорта, кроме такси.

Принятые парламентариями изменения в 
закон вступят в силу с 1 января 2020года. 
Чтобы обеспечить выполнение этих допол-
нительных социальных обязательств госу-
дарства перед гражданами, в республи-
канском бюджете необходимо ежегодно 
изыскивать 14 тыс. рублей.

Путь к «цифре»
«Цифровизация» шагает по планете. При-

днестровье не может оставаться в стороне 
от этого вектора. В связи с этим правитель-
ство направило в Верховный Совет пакет 
законопроектов, целью которых является 
развитие системы электронного взаимодей-
ствия с заявителями государственной служ-
бы регистрации и нотариата. 

Главный замысел законодательных нов-
шеств – возможность направления доку-
ментов, необходимых для государственной 
регистрации, в соответствующую службу в 
электронном виде. В таком же виде заяви-
тель сможет получить ответ о результате 
оказания госуслуги. Создание технических 
условий для развития системы электрон-
ного документооборота предполагает на-
личие значительных финансовых ресурсов, 
которых на сегодняшний день Минюсту вы-
деляется недостаточно. 

Не секрет, что оргтехника, используемая 
в регистрирующих организациях, куда еже-
дневно обращаются сотни людей, устарела. 
Именно поэтому депутаты Верховного Сове-
та приняли решение половину средств, ко-
торые регистрирующий орган получает от 
предоставления услуг в виде государствен-
ной пошлины, направлять на переоснаще-
ние своей материально-технической базы. 

Спустя три года со дня вступления зако-
на в силу Верховный Совет намерен полу-
чить информацию о конкретных направле-
ниях расходования этих средств. Депутаты 
убеждены, что эти деньги должны иметь 
строго целевой характер. 

Филиалы Регистрационной палаты в городах 
республики выполняют важную, социально 
значимую роль. Однако работают их сотруд-
ники на устаревшей технике, что вызывает 
справедливые нарекания граждан. Думаю, 
что дополнительные средства для обновле-
ния компьютерной и оргтехники будут для 
них нелишними.

Виталий КАЛИН, депутат Верховного Совета. 

Чтобы отечественное 
бросилось в глаза

В Приднестровье производят качествен-
ные товары. Это оценили как покупатели 
за пределами республики, так и местные. 
Но для производителей отечественной про-
дукции важно продвинуть ее к покупате-

лям, создать ей позитивный имидж в глазах 
потребителей. Теперь путь к нашему по-
купателю наших товаров будет облегчен. 
Верховный Совет в окончательном чтении 
принял закон о внесении дополнения в за-
кон «О защите прав потребителей». Есть 
надежда, что вступление закона в силу уве-
личит объем продаж товаров отечественно-
го производства на внутреннем рынке. 

Принятым Верховным Советом законом 
установлена обязанность торговых орга-
низаций, магазинов, торговых сетей, инди-
видуальных предпринимателей, реализу-
ющих продукты питания, а также товары 
народного потребления, информировать 
покупателей о товарах, произведенных в 
Приднестровье. Это будет делаться специ-
альной маркировкой, вывесками, надпися-
ми «Покупай приднестровское», «Произве-
дено в Приднестровье». При этом важно, 
чтобы расходы продавцов на изготовление 
вывесок не отразились на конечной стои-
мости реализуемой продукции. Поэтому в 
соответствии с новыми правовыми поло-
жениями продавец вправе самостоятель-
но определять, каким способом оформить 
маркировку. 

«Сегодня в республике проходит широ-
комасштабная информационная кампания 
под девизом «Покупай приднестровское». 
Во всех городах Приднестровья проводятся 
выставки-продажи, ярмарки. Главная цель 
заключается в том, чтобы наши граждане 
как можно больше узнали о тех товарах, 
которые производятся в Приднестровье, 
дать им возможность приобрести их. Тем 
самым мы будем содействовать продвиже-

нию отечественных товаров на внутрен-
нем рынке, популяризировать качествен-
ную продукцию, которую производят наши 
предприятия», – отметил председатель Ко-
митета по развитию предпринимательства 
и промышленности Виктор Гузун. 

Есть еще один важный  момент – приоб-
ретение покупателями наших товаров уве-
личивает поступления в бюджет, средства 
которого, в первую очередь, расходуются 
на социально значимые статьи. 

Окончание на 4-й стр. 

Депутаты Верховного Совета Галина 
Антюфеева, Григорий Дьяченко, Олег 
Беляков, Виталий Калин выступили в 
роли авторов законопроекта «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты ПМР». Законодатель-
ная инициатива, прежде всего, направлена  
на совершенствование уголовно-процес-
суального законодательства нашей респу-
блики, регламентирующего правоотноше-
ния в сфере тайны переписки, телефонных 
и иных переговоров, почтовых, телеграф-
ных и иных сообщений. 

По решению парламентариев Уголовно-
процессуальный кодекс Приднестровской 
Молдавской Республики дополнен новой 
статьей. Отныне она устанавливает су-
дебный порядок получения разрешения 
на производство следственных действий, 
связанных с получением информации о со-
единениях между абонентами и (или) або-
нентскими устройствами. 

В соответствии с этим предстоит скор-
ректировать также действующие нормы 
республикаснких законов «Об оперативно-
розыскной деятельности» и «Об электро-
связи». Принятие депутатами Верховного 
Совета Приднестровья новых законода-
тельных норм соотносится с процессом 
гармонизации уголовно-процессуально-
го законодательства нашей республики с 
аналогичным, действующим в Российской 
Федерации.

Законы направлены на подпись главе го-
сударства.

Обращайтесь в суд
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Не завершенных строительством жилых 
домов десятки по всей республике. За-
вершение их строительства вписывается 
в рамки государственной программы «До-
ступное жилье». Поскольку большинство 
долгостроев находится в государственной 
собственности, необходимо принять реше-
ние об их передаче дольщикам. Верховный 
Совет передал один недостроенный дом в 
Бендерах в собственность жилищно-строи-
тельного кооператива «Радужный» и два в 
Днестровске – в ведение ЖСК «Днестров-
ский Прометей». 

Дома в центре города энергетиков в кон-
це 90-х начала строить для своих работни-
ков Молдавская ГРЭС. Но не задалось, те-
перь вот пришли к их реанимации. Сейчас 
на площадке по адресу ул. Комсомольская, 
1 и 3, к домам подводят инженерные ком-
муникации. В каждом из них по 30 квартир. 

Предполагается, что до 2021 года в ре-
спублике сдадут в эксплуатацию 10 домов, 
некогда считавшихся бесперспективными. 
Приднестровцы отметят в них 630 новосе-
лий. Совместными усилиями их приближа-
ют государство, дольщики и сетевые пред-
приятия республики.

Окончание. Начало на 3-й стр. 

Конец долгостроям РАССМОТРЕНО 
И ПРИНЯТО

Необходимость 
корректировки 

бюджета
 В течение года в закон о республикан-

ском бюджете вносятся изменения и до-
полнения, корректирующие параметры 
основного финансового документа респу-
блики. На первом в октябре пленарном за-
седании депутаты проголосовали за внесе-
ние в бюджет-2019 очередных изменений.

Согласно смете расходов фонда капи-
тальных вложений на этот год 1,3 млн 
рублей выделено на приобретение трех 
автобусов вместимостью, соответственно, 
не менее 8, 16 и 24 мест. Автобус с количе-
ством мест 24 планировалось приобрести 
для муниципального учреждения «Центр 
социально-психологической реабилитации 
детей с особыми потребностями жизнедея-
тельности», расположенного в Дубоссарах. 
В ходе организованного Министерством 
по социальной защите и труду тендера от 
руководства этого учреждения поступила 
просьба снизить заявленное количество 
мест до 18. Это даст возможность приобре-
сти автобус марки «ГАЗ» этого года выпу-
ска (с трехлетней гарантией) и возможно-
стью перевозить «колясочников». Прось-
ба мотивировалась тем, что этот автобус 
по своим техническим характеристикам 
полностью удовлетворяет потребностям 
учреждения. Депутаты Верховного Совета 
приняли решение удовлетворить просьбу 
Правительства. 

С нового учебного года в Тирасполе дей-
ствует училище олимпийского резерва. 
Подобное образовательное учреждение 
работало в столице до 1992 года и финан-
сировалось из бюджета тогдашней МССР. 
Политическое противостояние, упадок эко-
номики, острый дефицит уже приднестров-
ского бюджета привели к тому, что содер-
жать его не было никакой возможности, и 
спортивный интернат был закрыт. 

И вот 1 сентября 2019 года в новом об-
щеобразовательном учреждении за парты 
сели 150 учеников. Кроме образователь-
ного процесса, его учащиеся активно тре-
нируются, чтобы защищать спортивную 
честь Приднестровья на международных 
соревнованиях. Подготовка ведется по 
12 олимпийским видам спорта, в училище 
усиленный рацион пятиразового питания.  
Иногородним предоставили жилье. 

В законе о республиканском бюджете на 
этот год расходы на содержание училища 
олимпийского резерва предусмотрены не 
были. Возникла необходимость его коррек-
тировки. На функционирование училища 
до конца года необходимо 2,8 млн рублей. 
Один миллион возьмут из местного бюдже-
та за счет лимитов ликвидированной шко-
лы №4, остальные – из госказны, увеличив 
ее дефицит. По прогнозам на следующий 
год, на функционирование училища олим-
пийского резерва необходимо будет 12 млн 
рублей. 

Молодых станет 
больше

Социально-демографическая группа 
«Молодежь» представлена в настоящее 
время в Приднестровье молодыми людь-
ми в возрасте от 14 до 30 лет. При этом 
в Российской Федерации эта возрастная 
планка уже увеличена до 35 лет. ПМР, гар-
монизируя собственное законодательство 
с российским, поступила также. Коллеги 
по депутатскому корпусу поддержали за-
конодательную инициативу главы пар-
ламентского комитета по общественным 
объединениям, спорту, информационной и 
молодежной политике Игоря Буги и внес-
ли соответствующие поправки в закон «О 
государственной молодежной политике». В 
дополнение к этому молодой семьей будет 
считаться семья, в которой возраст одного 
из супругов менее 35 лет. 

Это решение обосновывалось нескольки-
ми факторами. Во-первых, многие молодые 
люди к тридцати годам только завершают 
обучение в вузе, к примеру, врачи с их ор-
динатурами и интернатурами. Во-вторых, 
согласно демографическим социальным 
исследованиям, сегодня увеличился и 
средний возраст впервые вступающих в 
брак граждан.

В принятом Верховным Советом законе 
исключена также верхняя планка возраст-
ного ограничения для членов и участников 
молодежных общественных объединений.

Для молодежи и молодых семей это очень 
важный закон. Вступление в действие его 
норм позволит расширить круг молодых лю-
дей, которые смогут воспользоваться под-
держкой государства. Речь идет о льготном 
кредитовании, получении жилья, субсидий, 
предоставлении социальных льгот. Надеюсь, 
что принятие новых положений хотя бы отча-
сти будет способствовать решению проблемы 
оттока молодых кадров из республики. Реа-
лизация закона даст возможность удержать в 
республике молодые семьи и найти примене-
ние навыкам и умениям молодежи.

Игорь БУГА, депутат Верховного Совета. 

Служба военная – 
трамплин для службы 

государственной
В последние годы в республике был при-

нят ряд законодательных актов, призван-
ных повысить престиж воинской службы, 
призвания «Родину защищать». Для реше-
ния этой важной государственной задачи 
было сделано немало. В первую очередь, 
с полутора лет до года был сокращен срок 
службы. Во-вторых, в правовое поле ПМР 
была внедрена система альтернативной 
службы. В-третьих, военнослужащие-сроч-
ники проходят сейчас воинскую службу в 
режиме рабочего времени, то есть нахо-
дятся в расположении воинской части с 
8:00 до 18:00. В-четвертых, скорректирова-

ны сроки призыва. Также солдатам предо-
ставлена возможность служить и учиться 
параллельно, некоторым категориям сту-
дентов, будущим медикам, например, пре-
доставлена длительная отсрочка.

Для повышения авторитета воинской 
службы сделан очередной шаг. Депутаты 
Верховного Совета в окончательном чте-
нии приняли законопроекты, вносящие 
изменения и дополнения в два закона – 
«О государственной гражданской службе 
ПМР» и «О всеобщей воинской обязанно-
сти и военной службе». В роли авторов 
законодательных инициатив выступили 
депутаты парламентского комитета по 
общественным объединениям, спорту, ин-
формационной и молодежной политике 
Игорь Буга, Андрей Сафонов и Руслан 
Гареев. В них тема военной службы взаи-
моувязана с темой государственной служ-
бы. Авторы, преследуя цель создания до-
полнительных условий для роста прести-
жа и привлекательности военной службы, 
предложили считать, что обязательным 
условием для того, чтобы человек мог за-
нимать должность государственного слу-
жащего, является прохождение срочной 
воинской службы. 

Аналогичная норма действует в законо-
дательстве Российской Федерации. После 
того, как она вступила в действие, в Кон-
ституционный суд страны было направле-
но обращение с просьбой выяснить: не на-
рушает ли она права человека, а соответ-
ственно, не противоречит ли Основному 

И еще один закон на детско-молодеж-
ную тему был принят парламентариями. 
Они внесли поправки в законы «О защи-
те детей от информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию», «Об ин-
формации, информационных технологиях 
и о защите информации». В соответствии 
с поддержанными депутатским корпусом 
нововведениями к запрещенной к распро-
странению среди детей относится отныне 
информация, побуждающая к причинению 
вреда жизни и здоровью иных лиц, а также 
направленная на склонение детей к совер-
шению таких действий. 

закону? Высший судебный орган РФ вынес 
по этому поводу отрицательный вердикт – 
не нарушает, не противоречит.

За принятие законов депутатский корпус 
проголосовал единогласно. Нормы нового 
закона вступят в силу с 1 января 2020 года 
и распространят свое действие на лиц 2001 
года рождения и младше. Существенным 
моментом при этом является отсутствие у 
закона обратной силы. Иными словами, он 
не будет применяться к тем, кто уже состо-
ит на государственной службе, но не про-
шел службу военную. 

Прощай, 
дублирование

Верховный Совет принял изменения за-
кона «Об общественных объединениях». 
Законопроект был подготовлен к рас-
смотрению парламентским комитетом по 
общественным объединениям, спорту, ин-
формационной и молодежной политике. 

Ранее профильный комитет поставил за-
дачу упростить деятельность обществен-
ных организаций в части отчетности. В 
прошлом году Верховным Советом были 
приняты законы, которые позволили мак-
симально упростить порядок отчетности и 
количество предоставляемых документов. 
«Это было встречено позитивно. Мы сде-
лали очередной шаг в этом направлении 
– приняли сразу в двух чтениях на одном 
пленарном заседании изменения закона 
«Об общественных объединениях», – от-
метил глава комитета Игорь Буга. 

В соответствии с действующим законо-
дательством некоммерческие организации 
обязаны ежегодно представлять отчеты, 
содержащие сведения о размере, источни-
ках полученных денежных средств и ино-
го имущества, в том числе полученных от 
иностранных источников, и о фактическом 
их расходовании и использовании. В свя-
зи с тем, что общественные объединения 
являются некоммерческими организация-
ми, они вынуждены дважды предоставлять 
одну и ту же отчетность и в налоговый, и в 
регистрирующий орган.

Принятым законом оптимизирована про-
цедура предоставления отчетности путем 
исключения дублирования однотипной ин-
формации, которая предоставляется ими в 
различные государственные органы испол-
нительной власти.

«Это избавит общественников от предо-
ставления отчетности в Минюст. Мини-
стерство юстиции же избавит от финансо-
вых документов, которые их совершенно 
не касаются по функционалу. После под-
писания закона президентом и его обна-
родования двойная отчетность прекратит 
свое существование. Общественники будут 
отчитываться лишь перед Министерством 
финансов, не занося дубликаты в Минюст», 
– пояснил Игорь Буга.

На сегодняшний день в республике за-
регистрировано более трех тысяч обще-
ственных объединений. 
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Нормы Декларации прав ребенка, принятой ООН в 1959 г., 
распространяются и на 82599 приднестровских детей в воз-
расте от 0 до 18 лет. К сожалению, в сравнении с 2017-м их 
стало на 562 человека меньше. В прошлом году в Придне-
стровье на свет появилось 4086 малышей, что на 414 меньше, 
чем годом ранее. 

При заслушивании аналогичного доклада в прошлом году 
(по итогам 17-го) депутаты рекомендовали подготовить и 
представить информацию о заболеваемости детей. Это было 
сделано. Первичная заболеваемость детей первого года жиз-
ни в 2018 г. возросла на 0,2%. В это же время заболеваемость 
детей до пяти лет в прошлом году снизилась на 2,5%, а среди 
подростков и того больше – на 15,8%. В структуре заболева-
емости на первом месте болезни органов дыхания (72,8%). 

Качественное сбалансированное питание играет не послед-
нюю роль в укреплении здоровья подрастающего поколения. 
Для школьников организовано одноразовое горячее питание 
(обеды). Правда, им охвачено только 61,5% учащихся. У де-

путатов возникли вопросы скорее не к качеству питания, а к 
его организации. Отраслевой министр объяснила это острым 
дефицитом кухонных работников и поваров. 

Путь во взрослую жизнь начинается с семьи и детского 
сада. Услугами дошкольного образования в прошлом году 
было охвачено 22811 детей, что на 128 больше, чем в 2017-м. 
Это составляет 79,3% от числа всех дошкольников. Очередей 
на поступление в ДОУ, как это было еще совсем недавно, нет, 
но есть сверхнормативная переполненность групп в наиболее 
востребованных  детских садах Тирасполя и Бендер. 

В системе общего образования в 2018 г. функционировало 
160 школ (72 городских и 88 сельских), в том числе 35 ком-
плексов «Общеобразовательная школа – детский сад». Общее 
число школьников в 2018-м в сравнении с предыдущим перио-
дом увеличилось на 102 человека и составило 45188 человек.

В республике функционируют 13 организаций специально-
го (коррекционного) образования, в которых обучается более 
4 тыс. детей. В апреле прошлого года их педагогам на 30% 
увеличили заработную плату, стал виден приток молодых 
специалистов на работу в эти специфичные учреждения. 

В ходе обсуждения доклада министра просвещения о по-
ложении детей в ПМР парламентарии особое внимание ак-
центировали на обеспечении специализированной литерату-
рой особенных детей. «В республике отсутствует в должном 
количестве специальная литература. Устаревают имеющиеся 
учебники. Есть ли возможность приобрести необходимую ли-
тературу?»  – спрашивал депутат Вадим Кравчук. По сло-
вам Татьяны Логиновой, в Приднестровье пока отсутствует 
техническая возможность выпуска такой литературы, поэто-
му сегодня с обеспечением образовательных организаций 
республики учебниками с использованием шрифта Брайля 
помогает Россия.

В 2018 г. девятый класс закончил 4051 учащийся. При этом 
54% решили продолжить обучение в десятом классе, раньше 

Ежегодно Министерство просвещения 
представляет Верховному Совету доклад 
«О положении детей в ПМР». В докладе 
министра просвещения Татьяны Логино-
вой о положении приднестровских детей 
в 2018 г. – более двух десятков разделов, 
он изобилует статистическими данными, 
которые как нельзя лучше характеризу-
ют положение в сфере защиты детства. 

О ЦВЕТАХ НАШЕЙ ЖИЗНИ

Каждый учебный день 
начинается со сбора со 
школьников денег на 
обеды. Когда учился я, 
мы собирали сумму на 
месяц. Доходит до того, 
что в некоторых школах 
учителя занимаются сер-
вировкой столов. Почему 
для льготников и «плат-
ников» разное меню и 
питаются они на разных 
переменах? Хотя разни-
цы не должно быть. Важ-
но обеспечить равенство 
учащихся. 

Олег 
ВАСИЛАТИЙ, 

депутат 
Верховного 

Совета

этот показатель достигал 70%. Это результат более активной 
профориентационной работы. 

Система профессионального образования ПМР представле-
на 24 организациями образования, в которых обучается 19751 
человек. Для решения проблемы подготовки кадров по наи-
более востребованным рабочим специальностям с 1 января 
2018 года в республике внедрена система практико-ориенти-
рованного (дуального) обучения. 

В 2018 г. в центры занятости за содействием в трудоустрой-
стве обратились 632 несовершеннолетних в возрасте от 14 до 
18 лет, однако трудоустроить удалось лишь 23.

Количество детей, находящихся в Приднестровье под за-
щитой государства, на 1 января 2019 года составило 3091 
человек. Острой остается проблема выделения отдельного 
жилья или общежитий детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, после окончания ими организаций 
образования. 

Примечательно, что это про-
исходит уже во второй раз. Пер-
вая прошла в конце зимы, сразу 
после избрания Александра 
Коршунова на пост Председа-
теля Верховного Совета. Спикер 
считает, что подобный диалог 
коллег по депутатскому корпусу 
дает возможность парламента-
риям более подробно узнать о 
проблемах регионов и вырабо-
тать на законодательном уровне 
пути их решения, которые входят 
в компетенцию высшего органа 
представительной власти.

В начале сессии депутаты об-
судили вопрос готовности му-
ниципальных служб к работе в 
осенне-зимний период. Как от-
мечалось, тепло поступает во все 
жилые дома района. Количество 
направляемых в адрес тепло-
сетей заявок снижается. Кроме 
этого, в наличии песчано-гравий-
ные смеси и противогололедные 
материалы. Работу коммунальных 
служб в зимний период депута-
ты Дубоссарского горрайсовета 
намерены обсудить в декабре. 
В конце года рассмотрят так-
же проект местного бюджета на 
2020 год. Отмечалось, что основ-
ное внимание следует уделить 
поддержке аграрного сектора, 
поскольку он является главным 
донором районной казны. В свя-

зи с этим дубоссарские депутаты 
акцентировали внимание на уси-
лении контроля со стороны мест-
ных и республиканских структур 
за эффективным использованием 
земель сельхозназначения арен-
даторами, работающими на них. 
«Республика наша аграрная. На 
ее плодородных землях можно 
выращивать не только пшеницу, 
экспортная выручка от реализа-
ции которой с каждым годом рас-
тет. По результатам работы вид-
но, что дубоссарцы трудолюбивы, 
любят свою землю. С таким под-
ходом Дубоссарский район впол-
не может избавиться от статуса 
дотационного», – выразил на-
дежду спикер парламента Алек-
сандр Коршунов.

В ходе сессии говорили о со-
циальных проблемах: нехватке 
врачей, страховой медицине, соз-
дании стимулирующих условий 
для молодых специалистов, с тем  

чтобы они не уезжали за пределы 
республики. 

Депутат Верховного Совета 
Петр Пасат, представляющий 
интересы земляков в законода-
тельном органе, поднял проблему 
нефункционирующих объектов, 
находящихся в муниципальной 
собственности. В Дубоссарах не 

вдвое. Деньги, прежде всего, 
расходуются на самые неотлож-
ные нужды – замену дверей в 
подъездах многоэтажных домов, 
а также установку фонарей улич-
ного освещения. 

Волнует народных избранников 
Дубоссар и оптимизация числен-

Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов продолжает объезд городов республи-
ки для проведения встреч с коллегами из мест-
ных Советов народных депутатов. После первой 
в Каменке последовало участие в заседании сес-
сии Совета народных депутатов Дубоссарского 
района и г. Дубоссары.

ДИАЛОГ 
КОЛЛЕГ

ности депутатского корпуса. При-
нятые Верховным Советом законы 
вступили в силу. Председатель 
Центральной избирательной ко-
миссии Елена Городецкая рас-
сказала, как будут формировать-
ся избирательные округа в Дубос-
сарском районе. 

работают хлебзавод, баня и ки-
нотеатр. Волнует избирателей и 
проблема бесхозных домов, кото-
рые портят вид города. Законода-
тельный механизм решения есть. 
Теоретически, дома без владель-
ца могут перейти в городскую 
собственность, но на практике 
проблема многие годы не раз-
решается. По мнению главы за-
конодательного органа власти 
республики, возможно есть недо-
работки с реализацией законода-
тельных актов, регулирующих эту 
сферу. 

Подтверждает свою эффектив-
ность местная программа испол-
нения наказов избирателей. Ее 
удалось выполнить на 90%. Как 
рассказал глава дубоссарской го-
садминистрации Руслан Чабан, 
на каждый избирательный округ 
в этом году было выделено по 10 
тысяч рублей. На следующий год 
сумму планируется увеличить 

Александр КОРШУНОВ, Председатель 
Верховного Совета

Взаимодействие между депутатами Верховного и мест-
ных Советов налажено. Депутаты задают вопросы, акцен-
тируют внимание на болевых точках. В ответ мы, законо-
датели, обращаем на это внимание и смотрим, необходи-
мо ли корректировать действующее законодательство. 
Может быть, необходимо дать толкование, разъяснение. 
А может, имеют место недоработки тех, кто исполняет за-
коны, правоприменителей. Но в любом случае ситуацию 
надо исправлять. Чем большую активность проявляют 
местные депутаты, тем эффективней будет работа парла-
ментариев по формированию правовой базы  республики. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ.
На 1 января 2019 г. в льготной очереди со-

стояло 886 человек. 
Возраст очередников колеблется от 16 до 

46 лет. 
В 2018-м в очередь было поставлено 116 чел. 
В 2018 г. детям-сиротам предоставлено 18 

квартир и 41 комната в общежитии. 
Общая сумма, необходимая для обеспе-

чения жильем этой категории граждан, – 126 
млн рублей. 
В 2018 г. органами внутренних дел выявлен 261 безнад-

зорный ребенок. На профилактическом учете в инспекциях 
по делам несовершеннолетних состояли 638 человек. В про-
шлом году несовершеннолетними совершено 292 преступле-
ния (в 2017 г. – их было 262). 

На страже защиты прав детей стоит республиканская про-
куратура. В истекшем году ее сотрудниками выявлено 331 
(на 212 больше, чем в 2017 году) нарушение законных прав и 
интересов несовершеннолетних. Так, по поручению главы го-
сударства была проведена проверка соблюдения требований 
законодательства в детских домах, психоневрологических 
домах-интернатах, школах-интернатах, организациях специ-
ального (коррекционного) образования на предмет соответ-
ствия нормам и правилам бытового содержания, качества пи-
тания и медицинского обслуживания, доступа к образованию. 
В результате выявлено отсутствие автоматической пожарной 
сигнализации практически во всех учреждениях для детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, детей с 
ограниченными возможностями здоровья. 

Предложения депутатов по улучшению ситуации с положе-
нием детей вошли в итоговое постановление Верховного Со-
вета. В принятом документа записано: «Правительству в срок 
до 1 марта 2020 года разработать план мероприятий по ре-
шению обозначенных в настоящем Постановлении проблем в 
части улучшения положения и качества жизни детей в ПМР и 
представить его в Верховный Совет». 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

СЧИТАЯСЬ С МНЕНИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
Закон «О наказах избирателей» появился в 2008 

году. Но только десять лет спустя его нормы перестали 
быть декларативными и были наполнены конкретным 
содержанием в виде принятой Верховным Советом на 
2018 год государственной целевой программы испол-
нения наказов избирателей. 

Нередко депутаты Верховного и местного Советов 
объединяют выделенные на их округа финансовые 
ресурсы для того, чтобы  увеличить объем производ-
ства актуальных работ. Это, в частности, может ка-
саться ухода от ямочного ремонта внутридворовых 
и внутриквартальных территорий и перехода к сред-
нему. Отрадно, что в этом году в связи с увеличени-

ем объема налоговых поступлений в бюджет сумма, 
предназначенная для финансирования госпрограм-
мы, увеличена ровно в два раза: с 4,3 млн рублей до 
8,6 млн рублей. 

Нынешний год отличается беспрецедентным мас-
штабом ремонтных работ по программе капитальных 
вложений. Из соответствующего фонда финансиру-
ются работы по реконструкции многочисленных объ-
ектов социальной инфраструктуры по всему Придне-
стровью. Этим в определенной степени могут объяс-
няться задержки с реализацией пунктов программы 
наказов избирателей. Степень производства работ 
на 43 избирательных округах разная, депутаты ука-

зывают на отсутствие ведомственного взаимодей-
ствия между ответственными за реализацию этой 
программы министерствами экономического разви-
тия, финансов и местными органами исполнительной 
власти (госадминистрациями и подведомственными 
им городскими службами). Этот фактор приводил к 
замедлению процедур проведения тендеров, заклю-
чения договоров, определения подрядчиков и, со-
ответственно, производства работ. Поэтому к ходу и 
темпам реализации государственной программы ис-
полнения наказов избирателей у парламентариев в 
течение года, особенно на его финише, возникало не-
мало вопросов. Народных избранников не оставляет 
надежда на то, что все, что намечено госпрограммой 
реализации наказов избирателей, будет выполнено в 
отведенные сроки. 

«После того, как меня избрали депута-
том Верховного Совета, я получил от изби-
рателей два главных наказа. Первый – об-
устройство Борисовского сквера, который в 
прошлом году удалось открыть за счет при-
влечения спонсорских средств в сумме 500 
тыс. рублей, а также бюджетных средств», 
– констатирует депутат Олег Петрик. 

В итоге жители микрорайона «Борисовка» 
получили прекрасное место для проведения 
досуга. Здесь любят гулять молодые мамы с 
колясками и детвора, отдыхают люди старше-
го поколения. Отныне здесь проводятся все 
праздники, как организуемые депутатом (Но-
вый год, Масленица, Международный день за-
щиты детей, День пожилых людей и др.), так и 
проводимые городскими организациями. 

Второй наказ – облагородить пустырь, рас-
положенный за местным детским садом № 
27, выполняется в настоящее время. Но не 
так быстро, как хотелось бы депутату и из-
бирателям. А их, проживающих в пяти пятиэ-
тажных домах по ул. Пионерской (№№ 3, 5, 7, 
9) и пер. Осипенко, д. 1, немало. Многие годы 
руки до этого пустыря ни у кого не доходили, 
он зарастал бурьяном в человеческий рост. 
Построить  здесь что-то капитальное нельзя, 
поскольку под ним проходит большое коли-
чество инженерных коммуникаций. А вот об-
лагородить – нужно. 

В условиях разнонаправленности поже-
ланий избирателей депутат Олег Петрик 
столкнулся с дилеммой. Молодежь хочет 
футбол, старшее поколение – покоя и отдыха 
на этом участке и во дворах, где поднимае-
мая юными футболистами пыль мешает от-
дыхать и загрязняет развешенное для сушки 
белье. Как удовлетворить обе стороны? На 
собрании с жителями домов решили, что 
оптимальным решением будет обустройство 
огороженной футбольной площадки с ис-
кусственным покрытием, чтобы «без шума и 
пыли», а на оставшейся территории сделать 
дорожки, установить скамеечки, посадить 
кустарники и деревья там, где позволяют 
коммуникации. 

По просьбе депутата за счет спонсорских 
средств одной из проектных организаций 
был подготовлен проект обустройства спор-
тивной площадки с ограждением для игры 
в мини-футбол, который был представлен 
местным властям весной 2018 г. Получив фи-
нансирование из республиканского бюдже-
та, госадминистрация Бендер по согласова-
нию с парламентарием заключила с местной 
коммунальной организацией договор на про-
изводство работ. К сожалению, приступили 
к ним лишь в середине декабря 2018 г. Для 
начала перенесли в другое место фонарь 
уличного освещения, взялись за выполнение 
земляных работ, поставили обыкновенную 
сетку-рабицу, явно не ту, что предполагали 

проектировщик и депутат, и… остановились, 
сказав, что деньги, выделенные по госпро-
грамме исполнения наказов избирателей на 
2018 год, закончились. Проверка Счетной 
палаты подтвердила: деньги в целом были 
использованы по назначению (дорого обо-
шлась работа различной техники). 

5 июля 2018 г. народный избранник в пись-
ме на имя главы госадминистрации Бендер 
Романа Иванченко просил установить 
личный контроль за проведением работ. 
Очередное письмо мэру было направлено 
18 июля 2019 г. В нем информация о выделе-
нии из республиканского бюджета всех 200 
тыс. руб., предусмотренных госпрограммой 
исполнения наказов избирателей на 2019 
год, на завершение работ по строительству 
футбольной площадки. Они включают в себя 
подготовку площадки под футбольное поле 
и создание покрытия (прорабатывались ва-
рианты по проекту – искусственной травы 
либо асфальтирования), благоустройство 
территории (приобретение тротуарной плит-
ки, бордюров, песка, цемента, укладка плит-
кой пешеходных дорожек и озеленение тер-
ритории). «На основании вышеизложенного 
прошу возобновить работы по реализации 
означенного проекта в соответствии с про-
граммой исполнения наказов избирателей», 
– говорилось в письме Олега Петрика. 
Кроме того, депутат просил согласовывать с 
ним сметы, проект договора, этапы работы и 
акты по их выполнению. 

26 января 2019 г. жильцы этих домов про-
вели очередное собрание прямо на пустыре. 
В его протоколе закрепили решение завер-
шить строительство футбольной площадки, 
закупить искусственное покрытие для поля 
и обустроить зону отдыха. 

Как сообщил редакции Олег Петрик, во 
второй декаде октября работы на объекте 
были возобновлены и есть надежда, что в 
этом году футбольная площадка будет по-
строена. В случае сохранения в республи-
канском бюджете на 2020 год госпрограммы 
исполнения наказов избирателей за счет за-
ложенных средств депутат планирует орга-
низовать завершение обустройства объекта, 
благоустройство и озеленение прилегающей 
к футбольному полю территории. 

Избирательный округ №3 «Бори-
совский», депутат Олег Петрик.

Избирательный округ №4 «Ленин-
ский», депутат Юрий КРАВЧУК. 

Так уж у нас повелось, жилые, так назы-
ваемые спальные районы всегда находи-
лись на периферии не только в территори-
альном плане, но и в плане отношения к 
ним местных властей. А ведь именно здесь 
люди проводят большую часть жизни. По-
нятно, что и инфраструктура таких жилых 
массивов оставляла желать лучшего. И 
едва ли не главной бедой были их доро-
ги – внутриквартальные и внутридворовые 
проезды. Ничем не отличался в этом отно-
шении в лучшую сторону и избирательный 
округ №4 «Ленинский», что в Бендерах. 

В рейтинге многочисленных жалоб, пи-
сем, обращений избирателей ужасное со-
стояние дорог было на первом месте. Вы-
деленные в 2018-м из бюджета 100 тыс. ру-
блей на реализацию на этом округе госпро-
граммы исполнения наказов избирателей 
решили не распылять, сконцентрировать 
средства на одном объекте. Именно поэто-
му депутат и его команда в прошлом году 
приняли принципиальное решение прове-
сти капитальный ремонт проезда, распо-
ложенного по ул. Дружбы, 34,36–42. Этот 
участок, как бы это помягче сказать, был 
в ужасном состоянии. Важно было за счет 
поиска подрядчика, готового выполнить 
ремонтные работы по более низкой цене, 
еще и сэкономить деньги, чтобы площадь 
уложенного асфальта оказалась большей. 
Это своеобразное ценовое соревнование 
на понижение выиграло местное пред-
приятие «Коммуналдорсервис». Работники 
срезали верхний слой дорожного полотна, 
ведущего к детскому саду №25, и уложили 

новый, всего на площади в 270 квадратных 
метров, частично поменяли бордюрный 
камень. Сделали это быстро и хорошо, с 
соблюдением технологии и в оптимальное 
для производства дорожных работ время 
(конец лета – начало осени). Чтобы лично 
контролировать ход работ, депутат Юрий 
Кравчук и его помощник не раз выезжали 
на место их производства, делали замеча-
ния, предъявляли претензии. Недоделки 
впоследствии устранялись. 

В текущем году, как сообщила редакции 
помощник депутата Анастасия Миро-
нова, все предусмотренные по програм-
ме исполнения наказов избирателей виды 
работ выполнены. Летом заменили окна 
в подъездах домов по ул. Космонавтов, 5, 
39, Коммунистической, 209, ул. Победы, 4 
«а», Чкалова, 8, Мичурина, 1 (по одному 
подъезду в каждом доме). Было освоено 50 
тыс. руб. Решение, в каком именно подъ-
езде заменить старые деревянные рамы 
на современные пластиковые окна,  при-
нимали местные депутаты. Конечно, были 
как довольные избиратели (это жильцы тех 
подъездов, в которых окна поменяли), так 
и недовольные (соответственно, там, где 
не заменили). 

Выполнен также средний ремонт вну-
тридворовых проездов по ул. Космонавтов, 
35, на площади в 440 квадратных метров). 
Это шестиподъездный дом с длинной, но 
разбитой дорогой, ведущей к детскому 
саду №24. Чтобы выполнить больший объ-
ем ремонтных работ, парламентарий и де-
путат местного Совета скооперировались 
средствами, выделенными из республикан-
ского бюджета (100 тыс. руб.) и городского 
(50 тыс. руб.). 

В реализованных планах и замощение 
тротуара (пешеходных дорожек) плиткой 
вдоль ул. Коммунистической, 189. Общая 
площадь составила 164 квадратных метра.
Было освоено 50 тыс. руб. Теперь жителям 
микрорайона, направляющимся к себе до-
мой или в местную поликлинику, передви-
гаться стало гораздо удобнее.  

В этом году мы засеяли шесть сортов хлоп-
чатника. В лабораторных условиях специ-
алисты подтвердили, что по урожайности 
хлопок-сырец пока оказывается на том же 
уровне, что и средневолокнистый, который 
мы импортируем. На это благоприятно по-
влиял тепловой режим почвы под воздей-
ствием активных температур и рассеянной 
радиации в утренние часы. Изучая перспек-
тивы дальнейшего выращивания хлопка в 
условиях приднестровского климата, мы 
также экспериментируем с поливом, особен-
ностями рассадки, расстоянием междурядья. 

Хлопок выращивают в Приднестровье
Андрей МЕЖИНСКИЙ, депутат Верховного Совета. 

Невероятно, но факт: уже третий год реализуется пилотный проект «Тиротекса» 
по выращиванию в Приднестровье хлопка. Руководит ведущим предприятием ре-
спублики Андрей Межинский, депутат Верховного Совета. В этом году принято 
решение увеличить посевные площади. Урожайность на стабильно хорошем уровне. 
Посевной материал продемонстрировал техническую пригодность в качестве про-
мышленных сортов, разработанных специально для наших климатических условий.

Собранные партии урожая идут на первичную переработку. Специалисты дизайнер-
ского центра разработали коллекцию рисунков для печати на ткани. После отделоч-
ного производства готовая ткань поступит в швейное производство, где из нее ото-
шьют постельное белье, которое можно будет приобрести в магазинах «Тиротекса».

В силу отсутствия до недавнего времени положительного опыта исследований го-
ворить о рентабельности этого производства рано. Об экономической целесообраз-
ности может идти речь только тогда, когда будет учитываться совокупность многих 
факторов – оптимальные почвенно-климатические условия, внушительный объем 
инвестиций для приобретения посевного материала, возделывание орошаемых зе-
мель, работа приемно-очистительных пунктов, специализированной уборочной и 
перерабатывающей техники. 


